

populations. Dans le monde en développement, les villes croissent à un rythme sans précédent et elles comptent maintenant parmi les plus polluées du monde. Un grand nombre se dirige vers une catastrophe environnementale et sociale.

La destruction effroyable des ressources naturelles, la perte de la couverture forestière, l'érosion et la dégradation des sols ainsi que la détérioration des sources d'approvisionnement et de la qualité de l'eau sont manifestes dans l'ensemble des pays en développement.

Les pertes économiques dans les secteurs de l'agriculture, des pêches et du tourisme se traduisent tragiquement par la diminution des sources de revenus de peuples déjà appauvris qui luttent pour leur survie et dont la population continue de croître.

C'est ainsi que j'ai été particulièrement bouleversé lorsque j'ai survolé le Tana au Kenya. Il y a 20 ans, cette région était aussi belle que fertile. Nourri par le fleuve, le bassin hydrographique faisait vivre de nombreuses petites exploitations agricoles, qui, si elles n'étaient pas prospères selon nos critères nord-américains, étaient suffisantes et permettaient aux gens de gagner leur vie.

Or, si l'on se rend aujourd'hui jusqu'aux sables blancs de Malindi certains parmi vous connaissent sans doute cette magnifique station balnéaire du Kenya, on s'aperçoit que les arbres ont disparu; le sol s'est érodé et il ne reste plus qu'une poignée d'agriculteurs qui s'escriment à gagner chichement leur vie dans une région autrefois relativement productive. Le fleuve lui-même est chargé d'alluvions qui ont détruit les pêcheries. En vous rendant sur la côte, vous apercevez un immense nuage de boue rouge dans l'océan. L'eau cristalline d'autrefois a perdu sa limpidité et les plages sont recouvertes de résidus boueux de couleur brune, vestiges des sols productifs d'autrefois.

On détruit donc les fermes, les forêts, les pêcheries fluviales et les stations balnéaires. Pendant ce temps, les populations dont la vie, pourtant, dépend de ces ressources, continuent de s'accroître.

C'est là un tableau saisissant du monde en développement. On trouve certes çà et là des rayons de soleil mais, dans l'ensemble, il